

LA SIERRA DE FRANC



SEMANARIO DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

SE PUBLICA TODOS LOS DOMINGOS

Precios de suscripción.—Un trimestre, 1,50 pesetas; un semestre 2,50 id.—Anuncios y comunicados á precios convencionales. Pago Adelantado.

Se suscribe en la Imprenta de este periódico, Plaza Mayor 10, donde se dirijirán los pagos y reclamaciones.—La correspondencia, al Director de este Semanario.

¡Protección y ayuda!

La palabra caridad, que tan dulcemente resuena siempre en los oídos, que tan sonoro eco produjo siempre en esos recintos donde las Corporaciones se congregan para ejercer la administración pública, brotó en esta comarca de millares de labios como un lamento doloroso que con dolor también repite ya la prensa en general al conocerse los efectos de la horrorosa tempestad que días pasados descargó sobre cuatro pueblos de este infortunado partido, arrebatando á los infelices agricultores el fruto de innumerables trabajos y sacrificios mil.

Aquellos que horrorizados huían del campo para refugiarse en sus modestos hogares temerosos de sufrir el certero disparo de la tempestad que sobre ellos se cernía y que se libraron entonces de una muerte instantánea, ven ahora la figura de esta que se les presenta mas disforme y mas aterradora, bajo su mas horrible aspecto, el hambre; que devorando á su presa lentamente la obliga á sostener una agonía prolongada y cruel, mil veces mas cruel que la tormenta que estuvo á punto de atropellar su vida.

Pero aun es tiempo de salvarles, oponiendo á los grandes males grandes remedios; y aquí del patriotismo de los representantes de este distrito en la Diputación, en las Cortes y en el Municipio. Medios tiene á su alcance éste, aquella y el Estado para vigorizar enseguida la comarca extenuada por el rudo peso de la desgracia, y no seremos nosotros ciertamente los que desconfiemos de que, en tan crítica como oportuna ocasión falten voces poderosas que muevan esos tres elementos en nuestra ayuda con la urgencia que el caso requiere y de la cual depende la eficacia de los auxi-

lios, pues cuando el diagnóstico de la enfermedad acusa en ésta la mayor gravedad, ó se aplica enseguida el medicamento ó el enfermo perece.

Ocasión es ésta como ninguna de que el Estado y la provincia reparen la injusticia que por espacio de muchos años vienen cometiendo con el partido de Sequeros, abandonándole al rigor de sus múltiples necesidades, ya insoportables sin esta nueva desgracia excepcional y extraordinaria.

Ocasión es también para que las personalidades á quienes la Sierra está ó ha estado ligada por estrechos vínculos signifiquen su actitud izando la pacífica y nobilísima bandera de la *caridad* cuyos tímbrs gloriosos, sino son tan decantados como los que por otros sacrificios se obtienen, envuelven indudablemente mayor valor y dejan en los corazones un recuerdo imperecedero mas hermoso y mas brillante que todas las restantes conquistas humanas.

UN LIBRO.

Hace días hemos recibido uno del cual se ha ocupado con elogio toda la prensa de la provincia y los periódicos de Madrid, y aunque nosotros estamos ligados por la gratitud con sagradas obligaciones al autor del libro D. Francisco Fernandez Villegas, no hemos querido emitir nuestra opinión hasta despues de leído á pesar de que el nombre de su autor, ya reputado de literato era para nosotros prenda segura de que los elogios que se han hecho de su libro eran merecidos.

Seguramente que á la hora que publicamos estas líneas está fuera de lugar nuestra crítica puesto que la sentencia recaída sobre «Salamanca por dentro» es ya ejecutiva y con toda clase de pronunciamientos favorables; pero á pesar de ser Villegas el

autor, no hemos querido decir lo que pensabamos hasta leer el libro publicado.

«*Salamanca por dentro*» es digno de los elogios que la prensa le ha prodigado; Villegas no se ha propuesto otra cosa que satisfacer las exigencias de su espíritu que no ha podido sustraerse en la vida agitada de la Corte del inmenso cariño que siente por Salamanca y por sus costumbres en la cual y con las que se ha formado su carácter y tal vez sus gustos literarios.

El libro de Villegas es pues, un libro de sentimiento, pero sobre este carácter que es el dominante y el que hay que tener presente para juzgarle revela su autor un talento observador de primera clase; detalles que hasta ahora habian pasado desapercibidos; costumbres y cosas que á un espíritu superficial nada decían han sido apreciadas y de tal modo valoradas en el libro de Villegas que hoy ya tienen para todos una significación y una significación íntima ligada á Salamanca.

No se crea por esto que el Sr. Villegas se ha propuesto escribir un libro para dar que pensar á los sociólogos ni á los moralistas; su propósito no ha sido otro que consagrar recuerdos y afectos que todos los que han vivido en Salamanca y como Villegas sienten, pero que no todos expresan ni se explican como él.

Sus capítulos no obedecen á un plan simétrico porque eso seria incompatible con lo que el libro es y sobre todo con el alma de Villegas poco propósito para sugetarse á reglas. Villegas es independiente en todo, y en literatura y en general en el arte, su lema es la libertad hasta un extremo que toca en la anarquía. Nosotros que alguna vez hemos departido con él de literatura le hemos oído hablar con mucho entusiasmo de aquellos poemas que Homero escribió sin

reglas ni preceptos y censurar á Horacio porque se empeñó en sujetar la inspiración de los artistas á leyes que ninguno ha observado aunque se hayan deducido de sus obras y de ellas emanen como el perfume de las flores.

Villegas ha escrito un libro que á nadie se le había ocurrido; tenemos de Salamanca historias de mas ó menos valor y escritas con erudición pastosa que nada dice á la inteligencia y por las que es muy difícil conocer lo que Salamanca es; por ellas sabemos á vuelta de muchas fechas y muchos nombres, donde estuvo tal ó cual convento del que ya no queda vestigio y otras muchas cosas que se han perdido propias de un cronicon; de la ciudad presente nada podemos conocer por esos libros atestados de cuestiones críticas sin sustancia, pero el libro de Villegas escrito *calamo corriente* tiene para los salamanquinos la mitad de una fotografia por la que siempre pueden tener presente, estando lejos de ella, la imagen de la ciudad querida, y para los de fuera el medio de darles á conocer el carácter y las costumbres del pueblo Salmantino, propios, exclusivos y formados dentro de los muros de Salamanca.

El estilo y lenguaje del libro es castizo como todo lo que Villegas escribe; unas veces hace reir y otras llorar; aquí lanza una *chirigota* y mas allá dice en serio lo que en broma no se podría decir. Con esto y con leer los puntos en que Villegas se ha fijado para dar á conocer toda la vida interior de Salamanca, basta para hacer recomendable su libro y apetecer su lectura. Si á esto añadimos que *Salamanca por dentro* ha sido presentado al público por otro Salmantino ilustre que tambien conquistó de una vez fama de literato distinguido, no hay mas remedio que reconocer que quien tan ilustres padrinos tiene es de noble abolengo.

El autor del prólogo que antecede al libro es D. Juan Garcia Nieto, abogado, catedrático y autor de *Rafael Abarca*.

Y no decimos mas porque el libro de Zeda ha sido ya objeto de minucioso análisis por mucha parte de la prensa, pero no terminaremos sin dirigir á su autor una pregunta.

¿Cuándo escribe V. otro libro?

SERRANILLAS

Nos hemos lamentado varias veces del estado desastroso en que se encuentra el trozo de carretera que parte de este pueblo para la Sierra y que corre su conservación por cuenta de la Diputación provincial; pero

los padres de la Provincia dirán para su capote: *Preñqueme Pedro....*

De cómo andarán arregladas las oficinas del Gobierno de Provincia, acaba de verse una prueba en el Ayuntamiento de esta villa á quien se le reclama por el Sr. Gobernador un servicio que fué cumplimentado ya en Marzo último.

Si se ocuparan en dicho centro en hacer mas administración que política, no tendríamos necesidad de llamar la atención en nuestro periódico de los defectos de que adolecen las oficinas en nuestra capital.

El Ayuntamiento de Tamames anuncia para su provisión dos plazas de barrenderos, dos de peones camineros para el arreglo de los caminos vecinales y dos de empedradores de calles, dotando á cada una con cinco reales diarios durante todo el año.

Nuestro aplauso para el Ayuntamiento reformista que comprende perfectamente las necesidades de sus administrados y quiere elevar al pueblo á la altura que le corresponde.

No desmaye en acometer empresas y reformas que tanto honran á la administración municipal de un pueblo; y dejarán los Concejales actuales recuerdos de imperecedera memoria para la villa de Tamames.

Segun nos dicen de Sequeros, ha sido trasladado á su instancia el juez de Instrucción del partido á otro de igual categoría en la provincia de Palencia.

Sentimos el traslado de dicho funcionario porque nuestros informes acerca de él no podían ser mas favorables, distinguiéndose por su celo, laboriosidad y rectitud en la administración de justicia.

Dice la «Voz de la Frontera» de Ciudad-Rodrigo.

«El lunes de la semana anterior terminó en la Audiencia de lo criminal de esta ciudad, el juicio oral de la causa contra Francisco Villagran Martin, procedente del juzgado de Sequeros, por homicidio; habiendo sido condenado á tres años de prisión correccional con abono de la mitad del tiempo que lleve preso.

De «La Legalidad» de Salamanca:

«El Senador Sr. D. Vicente Oliva no es redactor de «La Legalidad» como dice el periódico LA SIERRA DE FRANCIA, y le suplicamos publique ésta rectificación.

El Sr. Oliva como otros muchos suscriptores y amigos, nos honra con artículos de colaboración en pro de los intereses de las clases tributarias, á quien defendemos contra el abuso y la inmoralidad.»

Queda, pues, complacido nuestro estimado colega.

Aprobada y publicada ya en «La Gaceta»

la nueva Demarcacion notarial corresponden al partido de Sequeros dos Notarías, que quedan una Sequeros y otra en Tamames, suprimiendo por consiguiente las de Miranda y Alberca.

Así procede y corresponde, tanto por lo que respecta al servicio como á los funcionarios que las desempeñen.

Se quejan los aficionados de que á pesar de llevar dos años de rigurosa veda, no haya caza en la dehesa de esta villa, siendo un criadero de los mas importantes de la provincia.

A nosotros no nos estraña porque hemos visto que no obstante la veda, se caza sin respetos á la autoridad del Alcalde y á la de la guardia civil

Hay suscritores (segun nos han dicho) que tienen el propósito de no pagar y sí recibir el periódico.

Hay alguno que devuelve el periódico con faja á la redacción y en las márgenes bastantes SIMPLEZAS..... propias de.....

* *

¡OJO! Cuanto mas amigos las cuentas mas claras y ojo!

Porque si LA SIERRA pilla á un títere en un renuncio aunque sea al hijo del Nuncio le larga una SERRANILLA.

Probablemente la empresa de coches de Salamanca que representa el Sr. Peramato, pondrá uno al servicio público desde Tamames á Fuente de San Estévan ó á la Bóveda durante la estacion de verano y parte del otoño.

El Sr. Peramato ha significado siempre cariño á la Sierra de Francia, porque sin procurarse utilidad, y atendiendo únicamente á la comodidad del público, ya en otra ocasion, costándole mucho dinero, nos tuvo el mismo servicio durante cuatro meses que recordamos con agradecimiento, deseándole ésta vez mejor suerte en el negocio que en nuestro entender ha de darle utilidades este verano.

Nos ha honrado con su visita *El Faro de Castilla*, semanario consagrado á defender los intereses agrícolas é industriales de Segovia y su provincia, con cuyo colega dejamos establecido el cambio.

Desde el próximo número nuestro Semanario se publicará los sábados con el objeto de que pueda recibirse los domingos en todos los pueblos del partido.

Mercado de Tamames.-11 de Junio. Trigo, á 34 rs. fanega; cebada, á 19 id.; centeno, á 21 id.; algarrobas, á 23 id.; garbanzos, á 120 id.; los vinos en la sierra, á 6 rs. cántaro.

El país pintado por sí mismo,

Sr. Director de LA SIERRA DE FRANCIA.

MUY SR. MIO: Agradecería á V. se sirviera insertar en su digno periódico el presente comunicado por lo que le anticipa las gracias su afectísimo S. S. Q. B. S. M.

A. RODRIGUEZ.

Al recibirse en esta localidad los cuatro primeros números que esa Redacción se ha servido remitirnos, nos ha sorprendido tan agradablemente, que no resistimos al deseo de manifestarle no solo el entusiasmo que nos produce, sino también nuestras primeras impresiones, que reflejan la opinión general del país. La feliz idea de su publicación al par que constituye un progreso, viene á satisfacer una necesidad siempre sentida y nunca satisfecha; viene á llenar un vacío inmenso donde han caído de continuo nuestras aspiraciones y nuestras quejas. De hoy en adelante ya tendremos la satisfacción de contar entre nosotros con un decidido protector, que á todas horas levante la voz en defensa de

nuestros intereses, que exponga nuestras necesidades y justifique nuestros agravios sacándonos del olvido á que nos relegan nuestra indiferencia y abandono. Como hijos del País y amantes de sus glorias, no hemos de permanecer indiferentes ante la sinceridad y patriotismo que despliega LA SIERRA DE FRANCIA desde el primer momento; por ello felicitamos á su Director y á la vez nos complacemos al consignar que, LA SIERRA DE FRANCIA, no viene á representar en la prensa á un país inculto y refractorio á toda idea de civilización y adelanto, sino á una Comarca inteligente, laboriosa y digna de mejor suerte, que en sus legítimas aspiraciones y en la defensa de sus importantes proyectos, no ha encontrado todavía un eco fiel y patriótico que responda á sus continuos sacrificios. No ha tenido un representante siquiera, que inspirándose en sentimientos de gratitud y lealtad, haya correspondido nunca á los esfuerzos de este pueblo, que lucha sin tregua ni descanso, para vencer las dificultades que se oponen á su felicidad y á su riqueza. Por esta razón hay que romper con antiguas y rutinarias componendas, por medio de las cuales hemos pasado siempre como materia de explotación, sin conseguir más que

el olvido, ó el desprecio, de quienes esperábamos la felicidad. Por esto LA SIERRA DE FRANCIA al abrir sus columnas tan espontánea como generosamente debe hacerlo inspirándose siempre en la defensa de los intereses generales del país, y en provechosas enseñanzas que tengan por objeto el desvanecer nuestras preocupaciones, y disipar nuestros errores. Y de este modo, la Sierra, esta comarca de valor y bravura legendaria, cuna de muchos hombres ilustres, santuario de tantas y tan venerandas tradiciones, y patria querida de sus hijos, sabrá corresponder dignamente á los esfuerzos que esa publicación se impone; hará ver que no ha hecho abdicación de sus principios, y que luchará siempre por conseguir los adelantos á que tiene derecho indiscutible.

Mogarráz 15 de Junio de 1889

Hoy ha salido nuestro Director acompañado de otros amigos de esta villa á pasar dos ó tres días en Sequeros, y recorrerán algunos pueblos más de la Sierra, cuya campiña se muestra en esta estación de primavera más deliciosa que nunca. Le deseamos feliz viaje.

Imp. de Joaquin Gallego.—Tamames

á lo menos absteniéndose de lo más nocivo, como son frutas, pescados de mar, carnes aladas, ó difíciles de digerir, queso etc. Todo lo que se ha dicho de la dieta visto es que no habla con la gente pobre si no en términos hábiles. Los pobres comerán lo que hallaren sea lo que fuere si no hallaren otra cosa mejor como lo hacen en sus tabardillos y otras enfermedades: y el alimento grosero por estar acostumbrados á él, les hará menos daño.

Los que se despiden de Tamames, harán bien en llevar alguna cantidad del agua mineral en cántaros ó barriles muy tapados; para continuarla por algún tiempo es sus casas bebiendo cosa de un cuartillo por las mañanas una hora antes del desayuno.

V

VIRTUDES DEL AGUA DE ROLDAN:

y males, que con ella se curan.

Esta agua tiene virtud conocida y pronta, para componer estómagos extragados, limpian-

que proceden de encendimiento de sangre. Pero cuando procede de obstrucciones, se puede tomar con calentura actual: porque el agua quitando la causa, la cura.

6 El agua de Roldan en su manantial no sale caliente sino en el temple natural del agua común y aun en el verano sale más fresca que la de otras fuentes ordinarias. Pero en su virtud es ardiente: y por eso en sujetos de complexión ardiente se prohíbe con más rigor el uso del vino, y se debe solicitar con más estudio el sudor, y laxitud de poros para la transpiración. Por eso también, á los que han bebido esta agua en mucha cantidad, y por mucho tiempo, se les aconseja, que procuren después refrescar los humores ya con refrigerantes virtuales ya con agua de nieve y aun con baños de río si pareciere necesario.

7 Durante este remedio no conviene que el vientre deje de regir ningún día entero el curso regular; y así se auxiliará acaso con ayudas que sean suaves y lenientes y estas se pue-

SECCION DE ANUNCIOS

ALMACEN DE MADERAS

DE LANDINEZ Y COMPAÑIA,

FUENTE DE S. ESTEVAN

Este establecimiento cuenta con un gran surtido de maderas procedentes del Reino y Extranjero á los precios de la Capital.—3

RECIBOS IMPRESOS para préstamos de dinero, granos y todo cuanto se quiera, á 5 cénts. ejemplar en la Imp

SE VENDE UNA CASA EN EL MEJOR SITIO
de la plaza, compuesta de planta baja y principal; en la imprenta darán razon.

LEONIDES GALICIA, PINTOR.

Se hacen cuantos trabajos esten al alcance del arte pictórico, como son: restauraciones de esculturas y cuadros, pinturas de habitaciones, empapelados, decoraciones para teatros, monumentos dorados de todas clases etcétera, etc., etc. y etc.

AMA DE CRIA.

En la Rinconada hay una de 25 años de edad, primeriza y leche de primera, desea criar en su misma casa; dirigirse á Feliciano Gomez, del mismo Rinconada.

den cada dia sin inconveniente hasta que el agua rompa: y se tomarán una hora antes de comer. ó de cenar. Tambien se pueden tomar la noche antes, algunas pocas pildoras de regimiento. Y lo mas usado para mover el vientre, es tomar por la mañana media onza de sal de Inglaterra desleida en medio cuartillo de agua mineral y luego echar encima uno ó dos cuartillos de la misma agua, y pasearla sin hacer cama; y esta sal se puede repetir de tres en tres dias, si fuere necesario; y si no bastare media onza sea onza entera.

8 Algunos enfermos experimentan la evacuacion de cursos despues de concluir con el uso del agua y volverse á sus casas; y suelen sentir alivio de sus males mas declarado, que el que sintiere en Tamames; especialmente si no han tomado el agua por muchos dias. No deben pues desconfiar aunque el agua no les cure del todo en Tamames mientras no les causa positivo daño.

Es cierto que varios han ido á Tamames y vuelto á sus casas sin experimentar antes ni despues alivio alguno.

Pero tambien es es cierto (como lo han observado los que residen en Tamames,) que en los mas ha sido por culpa suya, por no guardar dieta ni arreglarse al método de tomar el agua ni tomarla en la debida cantidad ni por el tiempo necesario. Uno ú otro ha muerto en lugar de curarse, por haber ido ya deplorados ó mas moribundos que enfermos. Lo mismo y por las mismas causas y aun con mas frecuencia sucede en la fuente del Toro, donde algunos mueren y muchos vuelven á sus casas sin alivio alguno de sus males. Aun cuando el agua se toma en la debida forma podrá no hacer provecho ó causar daño por ser impropia para el temperamento del enfermo ó para su dolencia. Y asi deberian los médicos tener conocimiento de las cualidades de este agua y de sus efectos, para recetarla con delecto y acierto.

Pues ni ella ni otra cosa del mundo puede ser remedio universal para toda la infinita variedad de males á que está expuesto el cuerpo humano.

9 Despues de concluido este remedio conviene cotinuar la dieta por espacio de treinta dias,